



Discurso de S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, al encabezar la presentación de la Agenda Pro-Inversión

Santiago, 12 de septiembre de 2022

Me da gusto en este momento en que tenemos que trabajar juntos y juntas ver a representantes del mundo privado, a representantes de los trabajadores, a trabajadores y trabajadoras y a Gobierno trabajando en conjunto por sacar adelante esta Agenda Pro-Inversión.

Pensaba, a propósito del lugar donde se decide hacer esta ceremonia, que cuando trataba de taparme del sol ardiente, que no se puede tapar el sol con un dedo, no lograba protegerme de eso. Y, justamente, a propósito de eso, uno no puede negar las condiciones difíciles externas e internas en las que estamos económicamente hoy día en el mundo y en Chile.

Pero no basta solamente con decir cuáles son esas condiciones difíciles, tenemos que hacernos cargo proactivamente de enfrentarlas y cambiarlas, torcerles la mano a los pronósticos. Y para eso se requiere la colaboración firme del sector público con el sector privado.

Este paquete de medidas que ha presentado el Ministro Marcel con el Ministro Grau refleja justamente el esfuerzo conjunto para generar iniciativas que sean responsables y sostenibles, además acordes con nuestro plan de gobierno.

Y por eso es importante el esfuerzo multisectorial que hay acá. Hoy día presentaron las medidas el Ministro Grau de Economía, el Ministro Marcel de Hacienda, pero está con nosotros la Ministra Maisa Rojas de Medio Ambiente, está con nosotros la Ministra del Trabajo Jeannette Jara, están con nosotros presidentes de diferentes cámaras del sector privado, está con nosotros el presidente de la CUT y es conjunto cómo



vamos a lograr sacar adelante. Además, por cierto, InvestChile que ha cumplido una labor muy importante en esto.

Creo que el Estado tiene un rol que es fundamental en materia económica que va desde la creación de políticas públicas hasta, también, un rol facilitador de la inversión privada. Y, también, un rol articulador, un rol que implemente lo que decimos en los discursos y que esto no se quede solamente en palabrería, sino que implique cambios concretos en políticas públicas para mejorar a lo que estamos apuntando.

Por ejemplo, lo que hablaba el Ministro Grau respecto a los permisos. Conversaba hace poco con el CEO de una empresa extranjera que había invertido en Chile hace mucho tiempo en una mina en el norte y se habían demorado 10 años en poder llevar adelante el proyecto. Y me decía, estaba muy orgulloso del proyecto que habían levantado, que es un proyecto de una inversión millonaria que da muchísimos empleos, de alta calidad, con altos estándares ambientales. Pero me decía “si hubiésemos sabido en un comienzo que nos íbamos a demorar 10 años en hacer esta inversión, tengo dudas de si lo hubiésemos hecho”.

Eso es algo que, sin lugar a dudas, tenemos que mejorar. Como decían los Ministros, sin rebajar los estándares, tenemos que mejorar los estándares y exigirles también a las empresas extranjeras lo mismo, el mismo estándar con el que se miden en sus propios países de origen. Pero lo podemos hacer mejor. Ahí, la ventanilla única, sin lugar a dudas, va a ser un avance significativo.

Y esto se enmarca en un plan que es más ambicioso, que es hacernos cargo de enfrentar la crisis climática y, a la vez, tener un desarrollo que sea más justo y equitativo. Queremos un nuevo modelo de desarrollo. A eso apuntan los incentivos tributarios a nuevos proyectos de inversión que tengan un efecto multiplicador y verde, el fortalecimiento de la captación de inversión extranjera y la formación de las mesas de trabajo



público-privadas a las que ya se han referido los Ministros en materia de construcción, minería, energía y transporte.

Todo esto tiene como sentido, y espero que logremos convertirlo en política de Estado y, por eso, agradezco, también, que haya Parlamentarios de diferentes sensibilidades políticas, que logremos convertir esto en políticas de Estado que trascienden en el tiempo y vaya más allá de un Gobierno porque las inversiones, cuando se deciden, no son pensando solamente en el lapso de un período presidencial, van pensando mucho más allá. Por eso es importante que construyamos un consenso sólido en torno a esto.

Queremos promover un tipo de inversiones que tengan como norte la carbono neutralidad, en línea, también, con la Ley Marco de Cambio Climático con la cual nos hemos comprometido y donde estamos avanzando de manera pionera, también, en el mundo y la adaptación al cambio climático. Y, en esto, como decían también los Ministros anteriormente, tenemos una posición estratégica a nivel mundial.

Yo quiero decirles a los chilenos y chilenas que nos están escuchando, y lo voy a repetir hasta el cansancio, Chile tiene muchísimas oportunidades. Si logramos ponernos de acuerdo entre el sector político, los gremios, trabajadores y trabajadoras, el sector privado tenemos una oportunidad de dar un salto adelante que va a ser muy significativo no para un futuro abstracto, sino para la calidad de vida de nuestro pueblo.

Al final, tengamos a la vista que estas políticas que estamos impulsando son para mejorar la calidad de vida de la gente que nos está escuchando en su casa y por eso son tan importantes.

Para eso requerimos, también, activar y hacer más eficiente al Estado. Vamos a fortalecer la inversión pública recuperando obras inconclusas,



no podemos ver más obras que son abandonadas en estados avanzados de desarrollo.

Por eso, el trabajo que se ha hecho con la Cámara Chilena de la Construcción, por ejemplo, es muy importante.

Hay, dentro del plan de trabajo, un plan de ajuste de cómo lo hacemos cuando todos los costos suben de una manera que terminan haciendo inviables los proyectos, cómo nos ponemos de acuerdo para sacarlos adelante más rápido.

Y también necesitamos, y veo acá a representantes de las Pymes, las Pymes tienen un rol central tanto en la cadena productiva como en ampliar su participación en el mercado. Uno de los problemas que hemos diagnosticado, en conjunto con las agrupaciones de Pymes, es que tienen una participación muy chica en el mercado.

La concentración económica en Chile es un problema, es un problema para el desarrollo y para la cohesión social. Y, por eso, su participación acá, y les agradezco mucho su presencia a las diferentes organizaciones de Pymes, es central; van a contar con nosotros para salir adelante.

Para todas estas tareas el diálogo, ya está dicho, va a ser tremendamente relevante. Sabemos que hay condiciones estructurales base para que podamos sacar toda esta agenda, por ejemplo, la seguridad. La seguridad tanto ciudadana, la percepción de seguridad que existe en nuestro pueblo, pero también la seguridad en las faenas productivas.

Por ejemplo, lo que hemos visto respecto al robo de cobre en el Norte, no podemos permitir que eso siga sucediendo. Tenemos que trabajar en conjunto para el robo de cobre en el Norte, el robo de madera en el Sur, pararlo de una vez por todas, no es tolerable.



Y a quienes estén en estas organizaciones ilícitas los vamos a perseguir, los vamos a encontrar y les vamos a hacer valer todo el peso de la ley.

Estamos comprometidos, compatriotas, con un crecimiento y un desarrollo económico que sea justo, que sea sustentable, sostenible en el tiempo y por, sobre todo, que sea inclusivo, que nos permita avanzar en cohesión social para que, cuando hablemos de las grandes cifras, todos quienes nos están escuchando en su casa, lo sientan en el día a día y podamos tener un país en donde nos reconozcamos como iguales dentro de nuestras diferencias y en donde todos tengan derecho a alcanzar el más pleno desarrollo individual y colectivo.

Muchas gracias.